

Presentación

Beatriz Pérez de las Heras

Directora de *Cuadernos Europeos de Deusto*

beatriz.perez@deusto.es

doi: <http://dx.doi.org/10.18543/ced-03-2022pp23-26>

Resumen: Este número monográfico de *Cuadernos Europeos de Deusto* incluye algunas de las contribuciones realizadas durante el Congreso Internacional *European Union-Asia Pacific dialogue: fostering synergies on global challenges*, celebrado en la Universidad de Deusto los días 22 y 23 de abril de 2021. La realización de este evento tuvo lugar en el marco de las actividades del proyecto europeo *Jean Monnet Network (EUNAP)*, que proporciona una plataforma académica para promover el conocimiento mutuo, la investigación conjunta y el debate multidisciplinar sobre las relaciones entre la Unión Europea y la región de Asia Pacífico. Durante la segunda jornada de este Congreso Internacional, diversos doctorandos y jóvenes investigadores de ambas regiones tuvieron ocasión de presentar sus contribuciones sobre los distintos retos y perspectivas que encara actualmente el diálogo interregional. Cinco de estas aportaciones son las que se recogen en formato de artículos en este monográfico.

Palabras clave: Unión Europea, Asia Pacífico, Indo-Pacífico, Iniciativa Franja y Ruta, Memorandos de Entendimiento, relación transatlántica, autonomía estratégica, monedas digitales, comercio e inversiones, desarrollo estratégico, China, ASEAN.

José Luis López-Aranguren, Profesor Doctor de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales en la Universidad de Zaragoza (España), analiza y valora la importancia geopolítica de la región del Indo-Pacífico para la Unión Europea (UE). Bajo el título «La proyección estratégica de la UE en el Indo-Pacífico», el autor destaca la importancia creciente de esta región en términos económicos, demográficos y de seguridad, lo que la ha convertido en un referente destacado en el orden internacional. A pesar de la creciente relevancia de esta región y de que tres de sus Estados miembros (Francia, Alemania y Holanda) han adoptado estrategias específicas sobre el Indo-Pacífico, la UE no ha contado con una estrategia propia hasta 2021. Después de analizar el alcance del concepto de «Indo-Pacífico», el autor se adentra en el análisis de las estrategias nacio-

nales para la región elaboradas por Francia, Alemania y Holanda, así como en la reciente estrategia trazada por la propia UE, valorando el impacto que su implementación puede tener en la proyección y papel geopolítico de la UE en la región.

Carmen Martínez San Millán, Doctoranda contratada por la Junta de Castilla y León en el área de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales de la Universidad de Valladolid (España), inicia su análisis en los acuerdos comerciales que está concluyendo China con numerosos Estados, incluidos algunos Estados miembros de la UE, dentro del marco estratégico de la denominada «Nueva Ruta de la Seda». Con el título «Los acuerdos de cooperación en el marco de la nueva ruta de la seda: la política comercial en jaque», la autora destaca que, a pesar de denominarse «Memorandos de Entendimiento», lo cierto es que estos instrumentos de cooperación resultan ser compromisos comerciales que, en el caso de los concluidos por los Estados miembros de la UE, suscitan el problema de su compatibilidad con el Derecho de la Unión Europea y, en concreto, con las disposiciones relativas a la política comercial común, un ámbito de competencia exclusiva de la UE. Partiendo de estas premisas, el artículo se adentra en estos acuerdos comerciales con China, valorando hasta qué punto socavan la capacidad de la UE como actor comercial y resultan incompatibles con el Derecho de la UE.

Antonio José Pagán Sánchez, Doctorando en Relaciones Internacionales en la Universidad de Nankai y en la Universidad de la Ciudad de Hong Kong, se adentra en las relaciones entre Estados Unidos (EEUU), UE y China, analizando su evolución a lo largo de la última década. Bajo el título «El ascenso de China y la deriva de la alianza entre Estados Unidos y Europa en el decenio del 2010: ¿una década perdida para la Unión Europea?», el autor argumenta que la UE no ha sido capaz de definir una estrategia común con respecto a sus relaciones con China, ni tampoco se ha alineado con EEUU en un frente común ante el ascenso imparable del gigante asiático como potencia económica y geopolítica. Esta falta de política común se evidencia, según el autor, en la postura mantenida por la UE con respecto a impulsos geoestratégicos de China tan relevantes como el Banco Asiático de Inversión en Infraestructuras, la Nueva Ruta de la Seda y la tecnología 5G de Huawei. Concluye el autor, no obstante, que la apuesta actual de la UE por desarrollar su autonomía estratégica en todos los ámbitos, en un contexto mundial muy incierto y competitivo, puede proporcionar nuevas perspectivas geopolíticas a sus relaciones con China.

Rosa María Ricoy-Casas, Profesora Doctora de Ciencia Política en la Universidad de Vigo (España), analiza los retos que suscita la expansión creciente de las criptomonedas en el comercio y los intercambios económi-

cos. Con el título «Monedas digitales: desafíos entre Estados Unidos, Unión Europea y Asia Pacífico», la autora destaca especialmente la implantación progresiva por China de su propia criptomoneda, lo que puede convertirla en una alternativa al dinero efectivo y al sistema internacional de pagos liderado por el momento por el dólar norteamericano. La Nueva Ruta de la Seda, representada por la «Iniciativa Franja y Ruta» podría transformar al yuan en una moneda digital de alcance global. En este contexto y con estas perspectivas, la autora analiza las posibilidades que tienen la UE, EEUU y Japón de hacer frente a la competencia creciente del yuan virtual.

Sang Chul Park, Profesor Catedrático en la Facultad de Energía y Tecnología basada en el Conocimiento de la Universidad Politécnica de Corea, aborda el papel de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, en sus siglas en inglés) en el desarrollo de la Iniciativa Franja y Ruta (IFR), así como sus implicaciones para Europa. Bajo el título «El Papel y las Estrategias de la ASEAN en la Iniciativa Franja y Ruta (IFR)», el autor resalta como en el desarrollo de esta Iniciativa, China centra su interés en la ASEAN como puente de conexión estratégico entre el sudeste asiático, el Océano Índico, la península de Indochina y Europa. Por su parte, para los diez países miembros de la ASEAN, la IFR abre importantes perspectivas para mejorar su conectividad mediante el desarrollo de infraestructuras y la constitución de empresas conjuntas. En este contexto, el artículo se adentra en las relaciones entre China y la ASEAN en el marco del desarrollo de la IFR, valorando los retos y el impacto económico y social derivado de esta interacción mutua.

Sobre la autora

Beatriz Pérez de las Heras es Catedrática de Derecho de la Unión Europea y Titular de la Cátedra Jean Monnet en Integración Europea en la Universidad de Deusto (UD). Doctora en Derecho por la UD, realizó estudios de postgrado en el Centre Européen Universitaire de Nancy, donde obtuvo los diplomas de DESS y DEA en Droit Communautaire. Fue Directora del Instituto de Estudios Europeos de la UD, de 1996 a 2009, así como Vicedecana de Investigación y Relaciones Internacionales en la Facultad de Derecho, de 2013 a 2015. Ha realizado diversas estancias como investigadora visitante en las Universidades americanas de Oregon (2009), Georgetown (2012), Fordham (2013), Boston College (2014) y Florida International University (2016). Actualmente dirige la revista *Cuadernos Europeos de Deusto* y es Investigadora Principal del equipo de investigación «Integración Europea y Derecho Patrimonial». Es autora de numerosas publicaciones sobre cuestiones jurídicas europeas. Sus líneas de investigación

actuales se centran principalmente en la política de cambio climático y de energía de la Unión Europea (UE), democracia y ciudadanía en la UE, y el papel de la UE como actor internacional. Desde septiembre de 2019, es Coordinadora del proyecto «Jean Monnet Network European Union-Asia Pacific Dialogue: promoting European Integration and Mutual Knowledge across Continents» (EUNAP).

Derechos de autor

Los derechos de autor (para la distribución, comunicación pública, reproducción e inclusión en bases de datos de indexación y repositorios institucionales) de esta publicación (*Cuadernos Europeos de Deusto, CED*) pertenecen a la editorial Universidad de Deusto. El acceso al contenido digital de cualquier número de *Cuadernos Europeos de Deusto* es gratuito inmediatamente después de su publicación. Los trabajos podrán leerse, descargarse, copiar y difundir en cualquier medio sin fines comerciales y según lo previsto por la ley; sin la previa autorización de la Editorial (Universidad de Deusto) o el autor. Así mismo, los trabajos editados en CED pueden ser publicados con posterioridad en otros medios o revistas, siempre que el autor indique con claridad y en la primera nota a pie de página que el trabajo se publicó por primera vez en CED, con indicación del número, año, páginas y DOI (si procede). Cualquier otro uso de su contenido en cualquier medio o formato, ahora conocido o desarrollado en el futuro, requiere el permiso previo por escrito del titular de los derechos de autor.

Copyright

Copyright (for distribution, public communication, reproduction and inclusion in indexation databases and institutional repositories) of this publication (*Cuadernos Europeos de Deusto, CED*) belongs to the publisher University of Deusto. Access to the digital content of any Issue of *Cuadernos Europeos de Deusto* is free upon its publication. The content can be read, downloaded, copied, and distributed freely in any medium only for non-commercial purposes and in accordance with any applicable copyright legislation, without prior permission from the copyright holder (University of Deusto) or the author. Thus, the content of CED can be subsequently published in other media or journals, as long as the author clearly indicates in the first footnote that the work was published in CED for the first time, indicating the Issue number, year, pages, and DOI (if applicable). Any other use of its content in any medium or format, now known or developed in the future, requires prior written permission of the copyright holder.